
我是2011年7月13日入职中车广东公
司，见证了公司从无到有、拔地而起、发展壮
大，这一切仿佛没多过久，至今仍记忆犹新。

我当时是第一批进入公司的一线工
人，记得初到公司的时候，厂房还没有全部
建成，周边的道路、工厂还在规划中。现
在，这里厂房林立，交通便利，而我们公
司已经下线了1000辆地铁。

从入职到现在，我一直在总装车间
调试工段工作。经过12年的成长，我
由初出茅庐的“学徒”做到了现在生产
技术管理主办，主要负责车辆整列调
试及单车调试生产线生产管理工作。

进入公司后，我和同事们被派
到南京公司参加培训学习近2年，
2013年回到新会，着手调试公司
首辆列车——动车组CRH6A。
虽然在南京曾多次参与制造地
铁，但动车组CRH6A却是我
真正意义上首次独立完成的

“作品”。
记得当时很兴奋，调试班组包括我在内

共有8人，我们守着公司的首辆列车，三天三
夜几乎不眠不休，每道工序都想上手摸摸、试
试。调试大概要检验30-50个工序，如蓄电
池操作、通电前检查、制动试验等，这些都要
进行反复操作验证，找出并解决存在的所有
显性和隐性问题，把车辆各方面性能调整到
最佳状态，确保列车安全优质出厂。

一辆列车从零件到成品，要经过几百甚
至上千道工序。其中，车辆调试是车辆生产
过程中最末端的工序，也是车辆出厂前的最
后一道关卡，唯有严格把关，保证产品品质优
良，才能给予客户最好的使用体验。

我认为，每一个“调试人”都要具备“四
严”的信念，要在生产过程中做到严肃思考、
严密操作、严格检查、严谨验证。在我现在的
工作岗位中，不仅要懂管理也要懂技术。管
理与技术是相辅相成的，我目前重点要做的
是改善生产过程中施工不合理的地方，优化

施工流程并以管理手段进行执行生产过程管
控，提升企业生产效率。

工作时间久了，我们“调试人”会有一种
“职业病”。当我们看到列车，第一眼就想看
看，是不是我们参与调试的列车。坐上列车，
我们总会忍不住打量整个车厢，看看哪里没
有做好。有时甚至会不自觉地用手去触碰一
些把手、座椅，看看有没有“毛病”。

现在的我从“新人”成为“老人”，从“菜
鸟”变成“师傅”，我深知刚入行的困惑、成长
中的烦恼和提升自己的难度，“授人以鱼不如
授人以渔”，我希望能更好地帮助新人适应、
成长、成才。

现在，高铁已成为我们国家一张闪亮的
“名片”,它在近十多年里极大地促进了我国
社会经济发展。从事12年调试工作，我共参
与了400多辆列车制造，看着一辆辆列车奔
驰在广袤的大地上，我的心中充满了自豪
感。我和公司一起成长，列车承载的不仅是
我的梦想，也是我的未来。

我是土生土长的睦
洲镇石板沙村人，一直生
活在这个西江小岛上。
石板沙既是一个四面环
水的小岛，又是一条独
立的行政村。数百年
来，村民靠摆渡出行、
家家户户有捕鱼捞蚬
的习惯。

多年前，因为
出行不便，石板沙
村是一个低调的
存 在 。 2016 年
底，石板沙村成
功纳入江门市以
及新会区美丽乡
村建设的示范
村建设范围，睦
洲镇紧紧把握
这一契机，根
据《新会区美
丽乡村连片示
范区建设行动
规划》要求，启
动石板沙村
美丽乡村建

设，通过“政府搭台”做好基础设施建设，吸引
外来投资项目。在媒体的持续宣传推动下，

“石板沙”开始火起来，越来越多人慕名而来，
登岛游玩。

就在这一年，我通过新会区主任助理招聘
的方式入职石板沙村委会，成为一名村干部。
2017年，为了做好石板沙的对外宣传工作，我
和其他5位同事担任起村里的讲解员。

因为我们都是村干部，不是“科班出身”，
讲解是“义务劳动”，面对大批游客，大家刚开
始都很紧张，感到“张不开口”。记得2017年3
月，我第一次面对游客时，讲解的声音忍不住
颤抖，说话也比较生硬，但很庆幸，游客们很友
好，得到他们鼓励，让我非常感动。

在以后的讲解中，我学会了“察言观色”，
通过观察游客的情绪，揣摩他们的需求和对讲
解内容的兴趣，适时调整讲解内容。例如不同
的年龄、学历的游客对于讲解内容的接受程度
不一样，针对这些情况，我会把游客进行分类，
因人施讲、向同事取经……从每一次接待工作
中进行总结，不断摸索。

现在，我从事讲解工作已有7年，先后完
成接待讲解任务400多次，为2万余名游客提
供义务讲解服务。原生态水乡风貌是石板沙
岛的最大特色，因此，我通常会向游客介绍石
板沙岛的由来、生态环境、石板沙“三宝”的故

事以及独特的疍家文化。
在讲解工作中，我体会到，责任心是最重

要的。身为一名景点的讲解员，无论是数九寒
冬，还是烈日炎炎，无论是刮风，还是下雨，只
要有需要，我便会出现，并且要以饱满的态度
和满腔热情去面对工作，用真诚的服务打动每
一位游客，始终以一个合格讲解员的身份为广
大游客服务。

以前的石板沙，因岛上特色原生态美食黄
沙蚬、河虾、黄鱼等闻名，游客较为集中于“蚬
季”登岛。近几年来，随着石板沙围绕“一岛一
村一世界”为主题进行“大变身”，全面升级基
础旅游设施，提升旅游文化内涵，使得石板沙
疍家风情岛的旅游越来越有名气。如今的石
板沙，村容村貌焕然一新，田园风光优美，疍家
风情浓郁，一年四季都吸引着远近游客前来游
玩。有数据显示，石板沙2022年全年登岛人
数达30万人次，实现旅游收入2000万元，从
过去以传统水产养殖为主升级为集农业、旅
游、文化、生态于一体的乡村旅游新格局。

家乡的发展越来越好，我既是参与者也是
见证者。身为石板沙人，我热爱这片土地。我
希望，石板沙在游客心目中永远是一个宝藏
岛，希望可以通过自己的讲解宣传家乡的每一
处风景，让游客沉醉在石板沙的疍家风情之
中，来了还想来。

我希望石板沙在游客心目中是一个宝藏岛

2016年，
我入职新会
北控绿润城
市服务有限
公司，负责会
城街道公园
路公共卫生
间的保洁工
作。

从业7年
多，我每日“守
护”公园路公
共卫生间。早
上 6时 30分，
我准时到岗，
穿好橙色保洁
服，戴好口罩、
帽子、手套后，
按照公司公厕
服务标准做到

“六无四净三通”，开始一天的保洁工作——清
理垃圾，清洗地面并拖干，擦净门窗、洗手台，补
充厕纸、擦手纸，整理工具室，检查设施设备是
否正常运作。除此之外，我还会每天定时喷洒
消杀制剂，对清洁工具进行浸泡消毒，保证作业
工具干净，防止细菌滋生及病毒传播。让公园
路公共卫生间始终保持空气清新无异味、地面
无污水污迹、设施设备正常的状态，是我每日最
大的满足。

公园路公共卫生间附近有新会学宫、新会
人民会堂、盆趣园、艇仔湖公园、北园公园，周
边是市民休闲娱乐、运动散心的好去处，因此，
公园路公共卫生间每日清晨、傍晚等时间段人
流量较大，我的保洁工作也变得十分烦琐，我
需要更加频繁进出，增加保洁频次，对地面、洗
手池、便池等部位进行全方位清洗、擦拭，即使
是平时注意不到的门窗、犄角旮旯也都是我检
查的重点。

紧跟“公厕革命”的步伐，我们公厕的服务
标准也提升到一个新的水平。有时我还会遇

到一些特殊情况，比如部分老人家因如厕不便
而溢出排泄物的状况，为了不影响其他市民的
正常使用，无论场面多么令人难以接受，我也
会尽快清理污渍，恢复洁净如新的如厕环境。
还有部分市民不注意节约用纸，在如厕前后耗
费大量厕纸、擦手纸，我也会上前进行温馨提
醒，建议他们节约公共资源，不要随意浪费。

“阿姨，厕所搞得很干净哦！”“阿姨，你真是
细心负责！”……尽管一天要抬几百次胳膊，弯几
百次腰，汗水常常浸湿环卫服，但每当听到街坊
朋友对我的工作给予好评时，心里总会涌起一股
暖流，成为我为大家服务的动力。

我从业以来多次被评为公司“最佳员
工”，在2021-2022年连续两年获得江门市

“最美公厕保洁员”称号。除此之外，我守护
的这座公共卫生间还荣获了江门市“三星级
文明公厕”、“最美公厕”等荣誉称号。这些
荣誉是对我工作的认可和肯定，更加坚定了
我做好公厕保洁工作、与污渍顽垢“斗争”下
去的信心。

干最脏的活儿 成为“最美的人”

扎根一线保障供电安全

从业以来参与400多辆列车制造，心中充满自豪中车广东公司产业工人彭及抄

石板沙岛讲解员何紫苑

公厕保洁员林雪珍

电网配电运维班班长梁达强

1997年 9月，
刚满18岁的我，怀
着对未来的美好憧
憬，入职了江门新会
供电局，跟着师傅，成
为用脚丈量新会的一
名普通供电工人。我
永远记得师傅的话，作
为一名供电工人，就要
不断在实践中锤炼自己
的本领，尽自己所能，服务
电力事业发展，为经济社
会发展出力。

参加巡查、抢修工作多
了，我更深刻地认识到，配电
线路维护工作直接影响着电力
系统的整体稳定运行，而电力保
障，关系着千家万户的生活乃至
社会发展，我更要勤勤恳恳扎根
一线，为线路的安全运行保驾护

航。
2008年，是一个特别的年份，那

年我们对即将举办的北京奥运会充满
期待，但年初，一场冰灾却突如其来，南

方多地电力设施受损，这样大规模的故障
抢修，是我入职以来从未遇到的。我是一

名退役军人，一名共产党员，也是公司抢修

突击队员，有“急、难、险、重”工作任务，我自然
要主动担当。在寒冷的天气里，我们风雨无
阻，没日没夜地抢修受损的电力设施，确保供
电线路尽快复电。我记得，从电塔上下来时，
我的后背早已湿透，手也在不停地颤抖，当我
们完成抢修任务离开时，当地群众不断向我们
道谢，挥手致意，当时，我心里暖暖的，觉得自
己多累都值得。后来，我还参加了抗击台风

“威马逊”“彩虹”“天鸽”等多次抗风抢险任务，
被晒伤过、被红火蚁咬伤过，但我从不后悔，我
珍视从每一次抢险工作中积累的经验，不断钻
研探索更好的工作方法，我希望自己可以成长
为一名优秀的供电人。

作为一名配电运营工人，我几乎每天都
行走在辖区内，要去到乡村里、田野上，时刻
关注线路的安全运行，没有固定的工作地
点。2013年，是我印象深刻的一年，当时，
我们接到新会区农村低压线路升级改造的
工作任务，首先要做的是摸清情况。记得当
时，我骑着摩托车到乡野里巡查时发现，农
村低压线路实在错综复杂，贸然动工不科
学。为了做足准备，我被公司委以重任，作
为组织者开始整合力量绘制新会区农村低
压线路图。整整10个月的时间，我们早出
晚归，在完成本职工作的同时，时刻留意记
录农村电路设施情况，认真绘制完成了新会
区农村低压线路图。线路图上，各线路名

称、起始点位置、线路长度、线径等信息一目
了然，不仅方便了农村低压线路的管理，也
为低压线路的改造提供了指引，此线路图一
直延用至今。

如今，我担任配电运维中心运维班班长。
二十多年的工作中，我和班组同事实现了线路
运维无事故，电力供应也得到了有效保障，班
组更获评南方电网公司五星级班组，自己也慢
慢从学徒成长为年轻人眼中的老师傅。日常
工作中，我会将自己的技能经验毫无保留地与
身边的年轻人分享，希望把创新精神印刻到越
来越多青年员工的心里。在公司和同事的支
持下，我创新组建了“梁达强技术能手工作
室”，致力于创建一个能有效带动培养配电专
业高级人才和开展技术技能项目攻关的工作
平台。以工作室为依托，团队的工作能力得到
了很大提升，攻克多项配网技术难关，研发拉
线制作器、绑树环等职创成果20余项、国家专
利20余项，切实为基层一线减负创效，工作室
连续四年荣获广东电网公司“优秀创新工作
室”称号。

而我也因此被评为高级工程师、高级技师、
五级拔尖技能专家，先后被授予“江门市职工经
济技术创新能手”“广东省技术能手”等称号。
如今，我已在保供电一线工作了26年，未来，我
还将当好电网的“守护者”，不断钻研、不断创
新，“全力做好电力供应”是我的初心与使命。

何紫苑经常给不同何紫苑经常给不同
的对象讲解的对象讲解，，学会因人施学会因人施
讲讲，，不断提高讲解水平不断提高讲解水平。。

林雪珍对保洁工作认真林雪珍对保洁工作认真
负责负责，，将清洁细节做到位将清洁细节做到位。。

梁达强在加固电梁达强在加固电
杆拉线杆拉线，，细致是他对待细致是他对待
工作的基本态度工作的基本态度。。

彭及抄在检查列车彭及抄在检查列车。。劳
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劳动最光荣。在新会，
一个个寻常工作岗位的背
后，是千千万万的基层劳动
者每天用一点一滴的力量唤
醒城市的生机与活力，推动
社会前进，让生活变得更美
好。

“五一”国际劳动节来临
之际，四位基层劳动者为我
们讲述了自己敬业爱岗、勇
敢追梦的故事。
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聚焦新时代劳动者 凝聚奋进力量
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